



PERIÓDICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO



ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25 Extranjero » » 2'50	10, 20 y 30	No se devuelven
	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen



EL SEÑOR

Don Leandro Marceliano E. Acevedo

y Villamil,

EX ALCALDE DE CASTROPOL

FALLECIÓ EN FIGUERAS (ASTURIAS) EL DÍA 21 DE DICIEMBRE DE 1908

Después de recibir los auxilios espirituales

D. E. P.

Sus desconsolados hijos Doña Brigida, D. Mario y Doña Josefa; primos, sobrinos y demás parientes,

Participan á V. tan irreparable pérdida y le ruegan lo tenga presente en sus oraciones.

Felices Pascuas y entrada de año

Antes de entrar el CASTROPOL en el quinto año de su publicación, cumple un deber de cortesía deseándoles felices Pascuas y buena entrada de año á todos sus suscriptores, á la Prensa que con él tiene establecido el cambio, á todos sus corresponsales y colaboradores que han sostenido durante el año la campaña moralizadora contra el abominable caciquismo que durante más de veinticinco ha tenido á este Distrito occidental de Asturias, no sólo totalmente abandonado, sino subyugado y vilmente amordazado.

El CASTROPOL, que dió la voz de alerta á este Distrito, no podía menos de seguir alentando á las honradas masas, para que se aprestasen á sacudir el ominoso yugo con que cacicuelos y mandarines les tenían aprisionados.

Bien pronto vió el CASTROPOL que sus iniciativas no iban á ser defraudadas, pues de cuatrocientas suscripciones con que empezó, llega hoy á novecientas, número que es seguro no alcanzarán aún algunos de los periódicos de la capital.

Si hoy me fuese posible extenderme en consideraciones sobre la gran influencia que desde hace pocos meses acá ha desempeñado nuestra publicación y que los lectores del periódico han visto en sus números sin que deba ser objeto de esta reseña, por tener que reducirse á un pequeño espacio en el periódico, os hablaría del memorable día 13 de Septiembre último en que, en el «Campo de la Jura», en un campo de San Roque, de Castropol, un ilustre tribuno y eximio orador, gloria de la Nación española, dirigió su autorizada voz á los numerosos representantes de los concejos de este Distrito electoral, ofreciéndoles su valioso apoyo y oyendo de sus labios, imbuido en las aspiraciones unánimes de este Distrito, nombrar como Jefe del mismo á nuestro queridísimo amigo Don Vicente Lorient y Acebedo, nombramiento que no ha sido más que una confirmación de lo que estaba oculto en el ánimo de todos, menos en el del elegido, á quien se le ocultaba, porque se sabía que no aspiraba á ninguna jefatura, que sólo pudo aceptar á reiterados ruegos de todos sus amigos.

Nuestros adversarios, que ocultaban el temor de su derrota, se vieron obligados á poner en acción y movimiento todas sus fuerzas y emplear los medios vergonzosos de que se valen y han valido para defenderse de la avalancha que se les venía encima, y los que antes recibían en su casa con gestos despreciativos y altaneros al infeliz labrador y al desgraciado bracero, se vieron obligados á andar de puerta en puerta, por aldeas y riscos, ofreciendo pitillos á todos esos infelices, en demanda de votos, á trueque de favores imaginarios y á los que se negaban, amenazarles con toda clase de venganzas.

El banquete de la Vega, el de Boal, el de La Caridad, les cayó como losa de plomo al ver que la inmensa mayoría de aquellos concejos y los que más valen y representan, estaban conformes con nuestras aspiraciones y á nuestro lado.

En Tapia se hicieron fuertes prohibiendo una manifestación en que miles de personas estaban ansiosas de oír la autorizada palabra de su jefe D. Vicente Lorient, pretextando que pudiera alterarse el orden público, y haciendo la irrisible tontería de que una pareja de la Guardia civil la disolviese como si la cordura de nuestros amigos allí reunidos no fuera la única garantía del orden.

De Castropol no hablemos.

El grupito de nuestros adversarios, está constituido por gente trashumante, á quien ni siquiera se le pide patente limpia, por lo que no sienten más cariño al concejo que la explotación de los puestos retribuidos, á los que pretenden agarrarse hoy reforzando las amarras, sin tener en cuenta que esos calabrotos podridos del caciquismo no resistirán el menor embate de los que llevan por norma la moralidad, la equidad y la justicia.

No teman nuestros adversarios que tomemos represalias, porque eso sería seguir su vituperable conducta, que abominamos. Antes bien, les felicitamos en estas Pascuas y deseáramos que el turrón no les supiese á hiel, como es de suponer.

No quiero concluir sin dirigir una cariñosa felicitación á nuestros queridos hermanos que, lejos de su patria chica, sienten, como nosotros, los males de ella, aunque con la ventaja de no presenciarnos, y que desean con ansia estar á nuestro lado para libertarla de la abominable esclavitud del caciquismo.

Saluda á todos,

Claudio Luanco.

Tabla de categorías

Primera carta de un tío á su sobrino lejano

Sé que tienes, querido sobrino, la afición de venir á Inglaterra y á ella debes de venir para que se te quiten algunos de tus malos hábitos y surjan al sol muchos de los viejos que son como los pilares ó columnas de nuestra raza.

Nada mejor que este país de contraste para hacer de tí el futuro español, nada tan bello como la llama en medio de las sombras.

Y para que estés prevenido y pongas en lo justo el Imperio físico y moral de la Inglaterra, voy á desarrollar delante de tus ojos sin ninguna retórica esta tabla de categorías que yo mismo observé en todo el espacio de un año.

La Inglaterra es una isla rodeada de nieblas, que está hacia el Norte ó Nordeste de Castropol.

Sus habitantes se parecen extremadamente al hombre: cúbrese en invierno con vestidos gruesos de lana y usan otros más ligeros en una estación que ellos llaman verano: sus ojos son cristal y algunas veces, pocas, tienen el don de la palabra.

Los ingleses se dividen en dos clases: ingleses é inglesas

pudiendo influir también dentro de estos dos, los niños y las viejas.

Lo mismo que el alma griega se vino con alegres mariposas á Francia, el cuerpo bello y armonioso de los efebos está en Inglaterra.

Diferencias físicas

El inglés es rubio, alto, á veces kilométrico, de largo paso, que siempre tiene el cuerpo en vertical y de faz cristalizada. Su frente es ligeramente curva, la color bien encendida, los pómulos planos, la boca exquisita, irreprochable, el cuello sutil y de él avanzan á los dos lados los hombros abiertos cual se abren las alas de un águila: el talle es un soberbio equilibrio de reposo. Durante mi estancia en Nottingham admiré y soñé con las manos de todas las muchachas—¡aquellas manos de azucena, tiernamente rosadas en los dedos, dignas de sostener el cáliz de las lágrimas, aquellas manos que pintó Tiziano y Van Dyck y más tarde los prerrafaelistas, manos que me dijeron ¡adiós!...—Nottingham es una ciudad de encajes: ahora tienen muchas máquinas que trabajan incesantemente, pero antes... cuarenta generaciones de abuelas han pasado día tras noche sobre los encajes para que estas muchachas de hoy tengan las manos tan suaves y tan delgadas.

Y los piés, querido sobrino, quizá por envidia ó celos de las manos... mas las escocesas ya no son tan loables.

Es mucho más difícil hallar una inglesa bonita que moneda buena en manos de mercader, y cuando pasan por la calle frías, impasibles, con vestidos chillones y sombreros que hacen llorar, nos acordamos del gitano del cuento que maldecía el mes de Mayo.

¿Cómo, en cambio, los ingleses son árbitros de la elegancia?... Ah!

Diferencias morales

Un inglés está bien educado cuando pronuncia bien su idioma; esto es, que no dice *bacalado*, *Bilbado*, etc. El otro empleo de las palabras, el de dar paso á las ideas no se conoce en Inglaterra y todos pueden sostener la misma conversación sin sentir el vértigo de las alturas (!)

Dos muchachas, por ejemplo, entran en una librería (aquí se lee insaciablemente) y escogen libros: los toman, les miran el título y la cubierta, los abren y dicen: «este es bueno; este es malo».

¿Cómo lo saben?

Un niño me da su *juicio crítico* acerca de Tolstoi y me indica lo que debo leer. El mismo libro que reposa en una butaca es leído por el padre y toda la familia. Acaso en el libro, acaso, hay algunas ideas, pero para entenderlas sería necesario no ser inglés. Léen centenares de libros como los actores representan sus papeles y á cada libro se embrutecen más.

En el diccionario inglés no hay palabras que correspondan á las nuestras «Pudor» y «Aburrirse».

Los pueblos latinos tenemos un oriente que es la Moral.

El pueblo inglés no tiene más que el Deber. La Moral es la perfección de todos los momentos, el Deber es la perfección futura. En una esfera elevada la Moral y el Deber se encuentran; pero en los círculos inferiores divergen grandemente.

Un inglés *debe* conservar sus costumbres, amar á su patria, ser rico. Es el Deber.

Un latino *debe* ser rico también; pero ¿porqué medios? Es la Moral.

Así es que ellos conocen muy bien los derechos que se correlacionan con tales deberes, y nosotros la inmoralidad que responde á la moralidad.

Ellos no son inmorales, no tienen el poder de análisis para estudiarse á sí mismos. Los pueblos vírgenes del Africa no son morales ni inmorales. Son inocentes,

PEDRO PENZOL.

(Continuará)



En todas partes cuecen habas

Hace ya cerca de medio siglo, que para los astrónomos viene siendo como una pesadilla el ponerse en comunicación con los habitantes de Marte. Y ¡ahí es nada la cosa!, pues que ya sabe el lector que siendo aquel planeta el que está más cerca de la tierra, dista sin embargo de nosotros, cuando menos, la friolera de unos dieciocho millones de leguas. Y con tal calor se ha tomado el asunto de unos años á esta parte, que una señora, Mme. Guzmán, de las muchas que hay en el extranjero aficionadas á la Astronomía, llevó su confianza en que el problema tendría pronta solución hasta el punto de legar cien mil francos nada menos á la Academia de Ciencias de París, con el fin de instituir un premio, que se adjudicaría al primero que llegara á comunicarse con cualquier planeta, *exceptuando* á Marte, porque en lo que á este se refiere ya lo miraba al parecer como cosa hecha. Mas cádate que, cuando nadie lo podía sospechar, las predicciones de aquella Sibila vino á confirmarlas el telégrafo sin hilos, que permitió á Marconi el día 28 del corriente, dirigir á los *martianos* un afectuoso saludo en la forma usual de *¿Qué tal va?*; recogiendo en su aparato la respuesta: *Muy mal, pues hace tiempo que nos tiene acogotados otro.....*; sin que, por haber cortado indudablemente la comunicación algún gabinete negro de allá por las alturas, se hubiera podido completar la frase hasta que, después de improbo trabajo, se logró pescar varios signos más, que dejaron al fin el sentido de aquella redondeado, correspondientes á las letras *m, a, u, r* y otra *a*. Esto, lector, te hará exclamar: que á los discípulos de Franco, ni aún el dios de la guerra les da miedo; y eso que como *bloque* á fé que lo es morrocotudo.

Dr. Rapalcuarto

(De la Sociedad Astronómica de Pélagos)



CACIQUERÍAS

Gayoso, el hostelero, se está poniendo las botas con las caravanas caciquiles.

Caravanas de romeros que llegan en oferta.

Ahora nos explicamos aquellas verteduras de leche á lo largo de la calle de la Provincia.

Ya decíamos que era para formar una Vía Láctea ó Camino de Santiago.

Pero resulta Camino del Zancarrón.

Y no del zancarrón de Mahoma, sino del zancarrón pidalino.

Porque hay un personaje provincial que tiene gran virtud en la pierna rota; cuya rotura hemos lamentado porque el personaje es amigo nuestro y porque el lamentarse es humano.

Pero á pesar de los lamentos, hoy vamos á darle

vueltas al miembro dolorido, porque es otro nuestro objeto.

Que es jalearse el asunto de las caravanas que van á adorar la extremidad quebrada.

Y la cosa está bien.

Todo ello ha tenido su origen en las rivalidades de los pueblos.

Como Lorenzana, la Invicta, tiene en su templo el cuerpo del Conde Santo, Luarda, la Muy Noble, por no ser menos, ha querido guardar entre sus muros la Santa Pierna.

Por la Vía Láctea ó Camino del Zancarrón salió la caravana.

Y siguió el rastro que había dejado la leche municipal.

Y por el camino de la leche emprendieron los romeros el viaje á la Nueva Compostela.

No hicieron el viaje á pié, apoyándose en los bordones, como los palmeros antiguos, si no en automóvil y con *conarieta*.

Y durante el viaje entonaron sus salmodias caciquiles.

Y había en sus cantos una mezcla de esperanzas de brillantes triunfos y de desalientos y tribulaciones por lo que pudiera acaecer.

Así llegaron á la Nueva Compostela.

Y preguntaron á un villano por la Excelsa Pantorra Provincial.

Y se inclinaron con reverencia al pronunciar su santo nombre.

La caravana fué á casa de Gayoso.

E hicieron los romeros sus abluciones en las jofainas respectivas, como los peregrinos de la Arabia en el pozo de Zen-Zen.

Y salieron á la plaza de la Nueva Compostela confortados con el agua purificadora, humilde y clara.

¡Benedetta sia l' aqua, humile, casta e chiara!—clamaron en la plaza á coro, con palabras del Serafin de Asis.

Y ventearon en varias direcciones, de Norte á Sur y de Este á Oeste para saber hacia dónde caía la Sagrada Pantorrilla.

Solo pudo orientarse el peregrino blondo, de barba de oro, rubio como las mieses de Anatolia, que en alas del fervor corrió á postrarse antes que ninguno.

Los otros no percibieron emanaciones que los guiasen, y como no hallaban ningún signo, después de mirar primero al Septentrión, al Austro luego, después al Orto y más tarde al Ocaso, abandonaron su idea y fueron á casa del Gutemberg neo-compostelano, porque allá en sus tierras querían periódico.

Pero Gutemberg había cerrado su imprenta, como domingo que era, porque es cristiano y porque teme á Lacierva.

Y así les falló esta tentativa periodística.

De nuevo demandaron á los que pasaban que les mostrasen el camino que habían de seguir para llegar hasta el fémur astillado.

Y un alma buena les mostró el camino.

Y cuando llegaron, ya había orado el peregrino blondo, rubio como las mieses de Anatolia y como los racimos áureos de las vides chipriotas.

Y entonces llegó á postrarse el peregrino suevo, que tiene blanco el color y ralo el bozo, el que vino de los confines de Iria-Flavia.

Y se postró también el peregrino astur de proge-nie cántabra, bruno montañés ceñido de pieles de cordero, de tostados y luengos mostachos, arisco y untuoso, suave y rudo, paradoja viviente de blandura y crueldad.

Y asimismo hincó también en tierra sus rodillas secas y nervudas el Bailio de Reboredo, alto y enjuto, de pelo y bigote canos, encorvado por antiguas andanzas de política y amor, devoto de Alejandro, el Santo Patrón de la Bizancio conservadora.

Y oraron clamorosamente primero.

Más tarde musitaron sus plegarias.

Y por fin, como los árabes caen extasiados cubriendo de besos furiosos la Piedra Negra, cayeron ellos en deliquio ante el Divino Muslo.

En una helada noche de diciembre regresó la caravana.

No se apoyaban los romeros en los bordones como los palmeros de antes; volvieron con ellos enfundados en las mantas.

Pero venían alegres y pimpantes como colegiales, no con la triste unción de los que fueron entonando salmodias.

No obstante, á ratos les invadía la tristeza, porque el periódico conservador no veía la luz.

Gutemberg había cerrado su imprenta, como domingo que era, porque es cristiano y porque teme á Lacierva.

Y aunque Gutemberg la tuviese abierta, el periódico no veía la luz; porque Gutemberg ha dicho que aunque le hagan diputado provincial jamás se imprimirá en su imprenta tal periódico.

Pero los peregrinos están contentos porque han cumplido con la obligación que tenían.

De adorar cuando menos una vez en la vida la Santa Pierna.

Y ahora ya pueden empezar con nuevos bríos la guerra santa.

Porque están en gracia.

Porque su viaje fué propicio á los ojos del Profeta.

¡Alá es grande!

¡Alá veremos!



D. Leandro Marceliano Acevedo

En Figueras, dejó de existir este antiguo amigo nuestro, despues de larga y penosa dolencia.

Dotado de una gran actividad se dedicó con gran fortuna á los negocios mercantiles, siendo el primero que instaló en el país la fabricación de conservas y salazón, cuyos productos, con justicia, alcanzaron en el mercado un crédito envidiable.

Al frente de la Alcaldía de esta villa, cargo que desempeñó algún tiempo. dió muestras de su celo por la buena administración, y á él se debieron importantes mejoras en el arreglo de calles y paseos.

Ultimamente sus achaques le obligaran á retirarse de los negocios y vivía tranquilo, rodeado del cariño de sus hijos, á quienes lega un nombre honrado y una cuantiosa fortuna.

A su entierro y funerales concurrió lo más selecto de los pueblos comarcanos, evidenciando de este modo las muchas simpatías que contaba el finado,

Descanse en paz y reciban sus deudos, especialmente su hijo D. Mario y hermanas, la expresión sincera de nuestro pesar.

DEL PARTIDO

Vega de Ribadeo

Hoy sí que sé cosas, y empecemos. Hace siete años que la corriente del Eo se llevó el camino que ponía en comunicación por la parte de Asturias á los pueblos de Abres, San Tirso y otros. Por efecto de esto, y no pudiendo fertilizarlas con los abonos, han quedado las tierras sin cultivo; no habiendo tampoco forma de verificar el arrastre de los frutos porque el único paso que hoy existe es una finca agena cuyo dueño cobra cinco céntimos por ello á los peatones y diez por las caballerías, aunque sean adictas. En vano los vecinos de Abres claman á la Alcaldía, y en vano acuden al minúsculo cacique Puga; nada se adelanta, ni nada se hace por parte del Mandarín de la Vega, como no sea proteger al caciquillo de Abres en minucias de índole especial y de sobra conocidas.

También ha dado algún juego la quiebra del favorito del Santón, que era hasta hace un año la tercera persona de una nefanda Trinidad. Dícese que salió alcanzado en el Ayuntamiento en 12.000 pesetas; la sapientísima Corporación municipal se calló y dejó que fuese embargado todo lo embargable del favorito, prestándose el Mandarín á ser su fiador personal para que el embargado no tuviese que ir á la sombra. Más tarde quedó de fiador un pobre diablo de Abres, por medio de escritura pública; mas á pesar del tiempo transcurrido y de no haber tomado el Ayuntamiento las

medidas convenientes contra el quebrado, se arrancan ahora con la martingala de que el cándido fiador pague los vidrios rotos, llevándolo de ceca en meca.... ¿Qué va á suceder aquí? ¿Paga ó no paga el fiador? Y si el fiador no paga, ¿quién va á ser el pagano?

Ya iremos viendo.

Ahora vamos con otras cosas de menos importancia y más deleite. Mis policías, algunos de los cuales están en el mismo seno del Abraham del zurro, no descansan hace más de una semana. Sobre la mesa tengo varias notas que me enviaron para esclarecer algunos puntos oscuros. Los *Diálogos* que publica el papel de Ribadeo, son obra, á lo que parece, de un coro de arcángeles que anda suelto por los cielos caciquiles; á estos serafines les llamamos en la Vega *los gabrieles* y se reúnen en el Ayuntamiento de cinco á ocho de la noche para cambiar impresiones sobre lo que pasa por las esferas de los Tronos y las Dominaciones. Son tan ruborosos los pobrecillos que cuentan que cuando se hallan ante la majestad suprema del Mandarín se tapan el rostro con las alas para que no les ciegue tanto esplendor. De aquellas reuniones angélicas del Ayuntamiento salen los *Diálogos* del aludido papel; luego son enviados á Ribadeo y procede Paez al retoque de la literatura seráfica. El primer querubín, según dicen, es fiscal de un juzgado de perro chico; el segundo, hijo de un secretario que persiguió á muerte el Santón; y el otro es una lapa municipal.

Tres coleópteros caciquiles.

El famoso quincenario que los zuristas pensaban publicar, se evaporó antes de nacer. Es lo que pasa con algunas viejas cuando encuentran marido; siempre se les figura que están embarazadas. No poco contribuyó á que desistiesen de su publicación los que concibieron tal idea, las súplicas plañideras del segundo tomo de Cascante, (vulgo, Paez) que pidió, lloró, suplicó y rogó por todos los bienaventurados del Santoral Romano que abandonasen la idea fraticida de dar á luz un periódico que sería su ruina, pues estando ya para volarle las suscripciones de Ultramar por efecto de los *Diálogos* antiamericanistas, ese nuevo periódico le daría la puntilla, y tendría que acabar sus días tragándose el componedor y las regletas ó suicidándose sobre la platina de su «Marinoni». Realmente sería de sentir que Paez y su órgano tuviesen tan mal fin, porque entonces no podría yo aprender nada de lo mucho que enseña el papel de Ribadeo. Hasta ahora me ha enseñado á estar, como él, en perpetuo equilibrio, tratando de quedar bien con unos y con otros y en realidad mal con todos. En cuanto á su literatura, no creo que pueda enseñar mucho pues su prosa amazotada y soporífera es tan mala como la mía. Y como aprender del tal papel también les toca al Director y redactores del CASTROPOL, ustedes se entenderán con él si quieren defenderse.

Un volante acabo de recibir, en el cual uno de mis policías me dice lo siguiente:

«Amigo *Libardón*, hace unos días que por encargo de V. andamos en la pista del periódico. Hemos comprobado que, efectivamente, salió de aquí una carta firmada por X... y dirigida á uno que debe ser impresor en Luarca, pidiéndole precios y condiciones para la impresión de un periódico.

»Días después, estuvimos á la mira N... y yo, y de nuestras investigaciones sacamos en limpio que X... había recibido contestación de Luarca señalándole los precios, y firmaba el impresor, cuyas iniciales son M. M.

»Después de esa carta, no se ha vuelto á cruzar ninguna otra entre X... y M. M.

»Le envió este volante ahora temprano, por si le son útiles estas notas para la correspondencia que me enseñó V. ayer y enviará hoy á Castropol

»Aunque ya sabía yo todo esto cuando estuvimos juntos ayer noche, no quise comunicarle nada porque estaba demasiado cerca el latoso de B... y pudiera sospechar algo.—Suyo, H...

»Hoy, viernes.»

Ya ven ustedes que mi servicio policiaco está mucho mejor montado que el de Arrow, y que cuando tengo interés en averiguar una cosa, no soy de los que desisten por dificultad más ó menos.

Adiós.

Libardón.

Vega de Ribadeo, Diciembre 26 de 1908.

BOAL

TODAVIA NO LO CREEMOS

Aunque de público se dice que ciertas personas que siempre fueron contrarias á la política de Don Everardo, se han unido ahora á éste y á los elementos que venían representándole en este Concejo, no lo creemos.

Constituiría un raro fenómeno esta unión entre elementos tan heterogéneos, sin ningún punto de coincidencia visible que los identifique, contrarios no ya sólo por razón de antagonismos políticos que siempre han existido entre ellos, sí que también por hondas y públicas diferencias personales que los separan.

Los amigos de las personas aliadas verían con verdadero estupor el paso dado por éstas coligándose con los contrarios de toda la vida, sin que de ello se derive ningún interés ni conveniencia local, ni se vislumbre beneficio alguno para el concejo.

De resultar cierta la noticia, tiene que producir el efecto de una decepción grande en la opinión pública, y sobre todo, un profundo y natural desagrado entre los correligionarios, al considerar que después de la arbitraria persecución que se les siguió días antes de la elección última y de la burla que entonces y después se les hizo soportar, todavía hayan de ser llamados ahora á entrar en filas, nada menos que con el propósito de secularizar aquí el predominio de quienes por fines políticos no han tenido reparo en gestionar el procesamiento y destitución de individuos del concejo honrados y dignos.

Cuestión es esta, que, no á nosotros, sino á ellos compete é interesa analizar; aunque de las personas sensatas que discurren por cuenta propia podemos decir, que no es creible sacrifiquen de tal modo sus principios y lleven su resignación al punto de pasarse al enemigo.

Xan de Merou.

Boal 26 de Diciembre de 1908.

TAPIA CHINAS... SALLAVEGAS

LOS REMATES DE TAPIA

El último domingo del pasado mes de Octubre, se celebró en las consistoriales de Tapia el remate de consumos por el todo de las dos terceras partes para el año de 1909, siendo aquel adjudicado á D. Antonio Méndez, en la cantidad de 21.000 y pico pesetas.

Según me informan, el remate vino aprobado de la capital de la provincia y esto ha causado gran descontento en todo el concejo por ser esta la primera vez que se subastan los consumos en esa forma; pero, como esto no podrá prevalecer, sopena de que se altere el orden público, los muñidores apelarán al siguiente ardid del que ya hicieron uso en otras ocasiones, obteniendo de él el resultado apetecido.

D. Antonio Méndez, que como dejamos dicho fué el rematante, renunciará sus derechos perdiendo el depósito, como la ley lo previene; y en virtud de esto el Ayuntamiento nombrará un administrador hasta los meses de Febrero ó Marzo en que se efectuará una segunda licitación, siendo ésta por el todo de la tercera parte, y como á ella no concurrirá ningún postor por la razón de ir transcurridos algunos meses del año, aquel se adjudicará á una determinada persona en una cantidad que no excederá mucho de 13.000 pesetas, como se hizo el año que está para finalizar.

Esto, como es natural, redundará también en perjuicio del municipio, pues según tenemos entendido, el comerciante D. Isidro Bobis ofreció por ese mismo grupo 16.000 pesetas, siempre que se le diese posesión el 1.º de Enero, y del citado comerciante esperamos una aclaración sobre este particular por ser de sumo interés para Tapia y su concejo, y más en las actuales circunstancias, porque según *Bouzas*, esto está que arde.

De ser ciertos estos hechos, ¿en dónde está esa moralidad y esos deseos de regeneración de que nos habla la famosa *bula* de marras.

Ya vemos que los conservadores del *statu quo* van de mal á peor, y no los salva ni la *bula* de Meco.

Xan da Coroza.

Salave 27 de Diciembre de 1908

Es objeto de general censura el abandono en que tiene nuestro Ayuntamiento las calles de esta villa, como igualmente los caminos vecinales que de aquí parten para las aldeas.

Cuando más se hace notar ese abandono, es en los días de lluvias, por hacerse imposible el tránsito, como sucede en la actualidad.

Señores que formáis nuestra Corporación municipal: menos política de campanario, y más hechos prácticos, porque desde que sois ediles, no habeis logrado hacer nada que se vea.

Y così va tuto.

**SUSCRIPCIÓN
para las obras del Cementerio**

	Ptas. Cts.
<i>Suma anterior.</i>	6.071,15
D. Atilano Conde	100
» José Antonio Fernández García.	50
» Manuel Fernández García.	50
» Francisco Fernández García.	50
TOTAL.	6.321,15

(Continuará)

DE LA DECENA

Después de pasar una temporada en el extranjero y Madrid, hállase nuevamente en Castropol nuestro muy querido amigo D. Vicente Lorient, quien viene satisfechísimo de su estancia en la Corte y del entusiasmo con que mira y atiende nuestros asuntos Don Melquiades Alvarez, lo mismo que D. José Pedregal y el infatigable Augusto Barcia.

Sirvan estas líneas para satisfacción de aquellos amigos que secundan nuestra campaña en todos los pueblos del Distrito.

A la avanzada edad de 84 años, falleció en esta villa la Sra. D.^a Juana Acevedo y Valledor.

Nuestro sentido pésame á la familia de la finada, y con especialidad á sus sobrinos nuestros amigos Don Francisco y D. Victoriano García de Paredes.

Se halla entre nosotros pasando las vacaciones de Pascua, nuestro amigo, el joven profesor de la Escuela de Comercio de Oviedo, D. Inocencio Pardo Aburto.

FACTURAS.—Para la correspondencia oficial, indispensables á todas las oficinas que gocen de franquicia, según reciente Real orden, de venta en esta imprenta.

Recordamos á nuestros abonados de la Argentina, que se hallan en descubierto de la suscripción, que pueden hacerla efectiva en casa de D. Miguel García, Paseo de Julio, 160, Buenos Aires.

LOTERÍA

La suerte favoreció este año á los socios del Casino con una aproximación de 5000 pesetas, y además el reintegro.

Poco es; pero mas vale algo que nada.

En Oviedo recibió la orden del Presbiterado, el joven D. Manuel Fernández y A. Vijande, á quien damos la enhorabuena.

Publicamos á continuación la lista que nos envió el Maestro de Figueras de las cantidades con que contribuyen los vecinos de aquella villa para la traslación de la Escuela al nuevo local, desde el 1.º de Enero próximo:

D.^a Socorro Sanchez, 25 pesetas; D. Mario Lebrero, 20 id.; D. José Sanjurjo, 25 id.; D. Leandro García, 10 id.; D. Francisco García Presno, 10 id.; D. José Antonio García, 10 id.; D. Inocencio Cotarelo;

párroco, 10 id.; D. Miguel García Teijeiro, 10 id.; D. José Villamil, 2 id.; D. Edmundo Shelly, 5 id.; Doña Julia Lanza, 5 id.; D.^a Casandra Sanjurjo, 5 id.; D.^a Ramona Sanjurjo, 5 id.; D. Avelino García Presno, 1 id.; D.^a Joaquina Villamil, 1 id.; D.^a Rosa Fernández, 1 id.; D. Manuel Díaz Gayol, 1 id.; D. Wescenlao López Fernández, 1 id.; D. Manuel Suárez Canel, 1 id.; D. Manuel Martínez Pérez, 1 id.; D. José M.^a Parapaz, 1 id.; D.^a Concepción López López, 0,50 id.; D. Laureano Acevedo, 10 id. Suma 160'50 pesetas.

Importa lo del Sr. Reigada, 200 id.

Idem lo recaudado, 160'50 id.

Diferencia que queda á cargo del maestro, 39'50 idem.

A nuestros abonados de América

Tenemos el gusto de participar á los que deseen adquirir el folleto escrito por D. Miguel García Teijeiro titulado «Alzamiento de Asturias y Memorias del Regimiento de Infantería de Línea de Castropol», se halla de venta en Cuba en casa de los Sres. Lorient Hermanos—Amargura 13—Habana; y en Buenos Aires, D. Miguel García, Paseo de Julio, 160.

ANUNCIOS

BALDOMERO I. LÓPEZ

A todo el que compre en mi establecimiento artículos por valor de 3 pesetas se le dará un número del regalo de un magnífico fonógrafo con 20 discos variados, cuyo sorteo tendrá lugar en el Campo de esta villa el domingo del próximo Carnaval. Llegaron los excelentes vinos que se esperaban.

BAZAR DE CALZADO

VIUDA É HIJOS DE A. PULPEIRO

Esta antigua casa posee las mejores y más acreditadas marcas con el exclusivo objeto de dar gusto y servir bien á su numerosa clientela.

Chanclos de goma «doble suela» para señora y caballero
Angustias 20.—RIBADEO

Reigada, Goda y Compañía

— V I G O —

Vinos del Rivero y conservas de sardinas

Facilitan muestras y precios.

ANTONIO GARCÍA

Óptico.—RIBADEO.

El óptico García, cuenta con todos los aparatos de óptica más modernos, únicos para graduar la vista á la perfección, á la vez, posee un verdadero surtido de lentes y anteojos con piedras del Brasil para toda clase de vistas, ya sea presbicia, ó vista cansada, miopía, hipermetropía, astigmatismo, y operado de catarata.

Gran surtido en barómetros, termómetros atmosféricos y clínicos, jemelos de campo, marina y teatro y todo lo concerniente al ramo de óptica.

Recibe aviso los miércoles y domingos en la

CONFITERÍA DEL SR. VILLAMIL

Calle del Hospital.—RIBADEO